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一个商标引发的大案，进入决胜阶段
一周后，iPad商标案将二审开庭
唯冠诉苹果总经销商案今日将在上海开庭
苹果总经销商若败诉，或意味着iPad在中国内地构成侵权，必须下架

距离2月29日iPad商标确权诉讼终审的日子越来越近，深圳唯冠和苹果之间的战斗也越来越激烈。近日，两家公司都不放过任何控制
舆论的机会，纷纷拿出各自证据、寻找佐证来表达自己的清白。苹果曝光律师函，证深圳唯冠说谎，全程参与iPad商标转让；深圳唯冠欲按
欺诈起诉苹果索赔20亿美元，最快一月内在美国起诉苹果。

今日，唯冠诉苹果总经销商案将在上海开庭。这场“商标”之争正战得昏天暗地，而老百姓看得云里雾里，今日，晚报特请来专家为大家
剖析案件。 记者 李丽君

唯冠欲按欺诈起诉苹果
索赔20亿美元

最新消息称，唯冠集团创始人杨荣山
在接受媒体采访时指出，准备在美国起诉
苹果，最快一个月内提出起诉。唯冠债务
重组顾问李肃在其微博透露，全美前五的
大律师所急迫要求风险代理，期望按欺诈
起诉苹果索赔20亿美元。目前，李肃已经
见了三个美国律师所的律师。

唯冠起诉苹果贸易(上海)有限公司一
案将于今日在上海浦东新区人民法院开
庭。唯冠方面请求法院判令被告立即停
止销售带有 iPad 商标的平板电脑产品。
作为苹果在中国的总经销商，苹果贸易(上
海)有限公司倘若败诉，或意味着 iPad产品
将在中国内地构成侵权，必须下架。

20 日，新浪科技发布消息，称当日得
到一封苹果公司致深圳唯冠创始人杨荣山
的律师函件。通过电子版照片可以看到，
在律师函中，苹果称“深圳唯冠对商标转让
毫不知情”等言论失实，深圳唯冠全程参与
了 iPad中国商标转让。

律师函中显示了深圳唯冠参与 iPad

商标的过程，并列出了一些细节。比
如，最初沟通 iPad 商标转让协议的员工
都是深圳唯冠员工；深圳唯冠法务部总
监麦世宏曾签署 iPad 中国内地注册商
标的转让协议等。可以看出苹果在澄
清有关“深圳唯冠对商标权转让毫不知
情”等“不实陈述”。

苹果律师函:深圳唯冠全程参与iPad商标转让
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当初多盖一个章，就不会出现今天的竞争
两家公司打得硝烟弥漫，让老百

姓看得云里雾里，那么行业内人士对
此案件如何看待呢？

昨日，就此案记者采访了河南先
风商标事务所有限公司总经理王
乐天。

商标到底归谁所有？“内地‘iPad’
这个商标所有权是深圳唯冠的，这点
没有任何争议。”王乐天说，根据商标
法的规定，商标注册受区域限制，如
果一个产品要出口到别的国家，必须
依照当地国家的法律进行商标注册
登记，并不是说商标注册之后全球都

能通用。“从 2000年开始，唯冠已经在
中国香港、台湾等地进行了注册，他
也进行了部分的国际注册保护，应该
说他的知识产权保护意识还是比较
强的。”

经过多次的交锋，苹果与深圳唯
冠最终的矛盾焦点主要在商标权的转
让问题上。王乐天认为，当时两家签
转让协议时，因杨荣山既是台湾唯冠
的法人也是深圳唯冠的法人，作为苹
果公司当时可能认为包括内地公司。

“但我们内地的法律规定，商标的转让
第一，双方必须达成转让的合同；第

二，必须到国家工商行政管理总局进
行办理转让的手续。里边问题的焦点
就在，按照中国台湾、香港的法律规
定，当时只要有董事长的签字，再盖章
就 OK 了，但是内地的法律规定，包括
商标法规定，在转让的时候必须以公
司的公章为准，而不是个人的签字。
可能是当时委托的机构或者工作人员
不太熟悉内地的法律，或者说是熟悉
法律，但并不了解专业的办理流程，如
果当时苹果公司和杨荣山签合同都理
解的包含深圳唯冠，当时把公章一盖，
就不会出现这个问题。”

“如果说谁坑了谁很难说清。”王
乐天说，事情发展到今天，两家公司现
在的这种竞争已经不完全是商标侵权
的纠纷，它更多的是商业利益等的竞
争。“从我们专业人员角度来考虑的
话，单从侵权这一块不能完全说苹果
是在恶意侵权，恶意侵权这种首先在
对方企业完全有商标权的情况下、完
全不知道的情况下，你基本上冒用了
人家的商标或者使用相同、近似的商
标，使消费者引起误认或者误导，这样
的话属于恶意侵权。苹果本身是一个
大公司，他没有必要去恶意冒哪一个

商标，而且你这商标本身又不具有很
大的知名度，应该说‘iPad’这个商标真
正的价值，我理解的还是由苹果给赋
予的。”

虽然二审还没有开始，但王乐天
认为二审改判的可能性不是很大。“任
何纠纷的解决，最终解决的办法还是
和平解决，如果大家的目的都是为了
打官司而去做一个事情，这可能都不
是大家希望看到的，也不是共同的目
的，最后肯定会是两败俱伤。”王乐天
说，通过相关报道，唯冠现在是一个濒
临破产的企业，现在欠银行等各方面

的可能是巨资，怎么办？这个商标不
管说是唯一的稻草或者说有价值也
好，最终的话也可能走到谈判桌上来。

“唯冠最好是见好就收，现在苹果
有两种选择，一是向深圳唯冠购买

‘iPad’商标，另一种是换商标。虽然
大家都觉得苹果换商标不可能，但是
我感觉还是有可能的，因为这并没有
影响到苹果的核心技术，苹果一直在
尝试着各种解决的方法，同时也在
想着退路，iPad 在亚马逊中国的下
架，说明苹果公司也有可能换品牌。”
王乐天说。

建议深圳唯冠见好就收，苹果也有可能更换品牌

通过 iPad 商标之争，实际给中国的企业走向国际
化，包括一些国内的企业同时起到一个警示的作用，
这种警示作用的意义远比我们观看两家谁胜谁败意
义更大。

“企业在发展过程中最重要的就是无形资产，一个
商标可能让一个企业起死回生，也可能让这个企业倾家
荡产。”王乐天说，中国企业要进入国际市场，一定要知
识产权先行，要进行国际注册，这是最基本的，特别是出
口企业，除了本国以外要进行扩展地域保护，进行国际
性的保护。“中国的企业在这方面可以说受气受太多了，
因为国外企业的知识产权保护比中国的不管是制度上
的建立还是运用知识产权的战略都好，国外的企业一直
用这方面打压中国企业，像王致和还未被抢注，哇哈哈
和达能都存在这些问题，这次‘iPad’事件，可以说让中国
在这方面扬眉吐气一回，但还是要静下心来理性竞争，
诚信竞争，毕竟这是把双刃剑，有利就会有弊，可能会让
中国在国际上再增加不诚信的声音。”

除此之外，王乐天还提醒国内的企业，或者将来要
参与国际市场竞争的企业，要注重知识产权的保护、管
理和经营。保护是很全面的也是很重要的，因为它涉及
很多方面，从知识产权方面来讲呢，商标只是知识产权
的一部分，可能还涉及专利，如著作权、计算机软件登
记、海关备案等，哪一方面保护不到位都可能出现问题，
所以，企业要注重对无形资产的保护。
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商标可能让企业起
死回生，也可能让企业倾
家荡产


